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致 立法會福利事務委員會 意見書 

有關：安老事務委員會就長者住宿照顧服務所進行的顧問研究 

就安老事務委員會較早前發長者住宿照顧服務顧問研究報告(下稱顧問報告)，長者家(下

稱本公司)希望提出以下數點，作為參考。 

安老院的需求現況 

 
長者住宿照顧服務顧問研究報告(下稱顧問報告)援引2006年香港中期戶口統計資料指

出，香港年滿六十五歲人口的比例，2006年佔12.4%，即在680 萬的香港人口中，853 000 
人年滿六十五歲，於2026年，年滿六十五歲的人口比例預計會增至21.9%，即180 萬人。 

 
由於老年人口不斷增加，需要長期護理的長者數目，在未來只會持續增加。 

 

經濟審查無助解決安老院舍需求 

安老事務委員會發表由港大顧問小組的報告，建議引入遴選機制，包括引入經濟審查，

將有限院舍宿位編配予最需要的長者入住。 

1. 安老院輪候人數不能於短期解決 

長者家安老服務研究社對建議表示有所保留，報告的精神，是透過引入經濟狀況審

查，減少對安老院舍的需求，但已現時輪候「護理安老院」及「護養院」宿位的時

間，分別為三年到四年不等。換言之，起碼要花上三四年時間，才足以處理名冊上

的申請人，因此建議對解決現時宿位的需求情況可說是「遠水不能救近火」。 

 
此外，隨著香港人口不斷老化，即使再調高入住安老院的門檻，安老宿位的需求仍

會繼續增加。 

2. 入住院舍是長者的護理需要 

我們更希望指出，因為我們從服務對象的觀察，入住安老院長者留院平均存活年期

大概只為二至三年，顯示大部分長者入院時，已經非不得已，否則會選擇留在社區。

我們的服務對象，入住院舍只因家人無暇照顧家中長者才作出這個「痛苦的決定」，

因此，安老院舍入住率遍高的情況，只解釋了香港長者長期護理的需要。 
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3. 居於院舍長者的經濟需要 

根據政府提供的資料，現時資助及私人安老院舍的長者，達八成以上是綜援及高齡

津貼的受助人，顯示這些長者大部分有經濟需要，才能入住院舍，本公司不明白為

何再要引入經濟審查，況且政府早對綜援受助人進行經濟審查，無須再就其入院申

請作出經濟審查。 

4. 長者無法負擔長期護理開支 

以現時資助安老院單位資助額達 12,000 元計算，反映出長期護理所牽涉到龐大費

用，即使家人或長者本身有一定積蓄或收入，但亦難以負擔(如私家看護)長者的護

理需要。 

 
5. 資產限額宜寬不宜緊 

雖然有關引入經濟審查尚在建議階段，但本公司認為倘入須執行，有關的經濟及資

產上限至少應高於現時長者綜援申請者的 35,000 元，讓長者留下一筆資金作應急之

用。 

 

社區照顧須有強大的配套 

 

如前述，本公司同意大部分的長者均有在家安居終老的意願，但礙於其對護理需要，因

此需要社區照顧服務，包括到戶形式的綜合家居照顧服務和改善家居及社區照顧服務，

及以中心為本的長者日間護理服務。 

 

直接可以取代現時院舍服務的是到戶社區照顧服務，內容包括起居照顧（例如餵食和洗

澡）、基本護理（例如量血壓和量體溫）、特別護理（例如失禁護理、糖尿護理、呼吸護

理及感染控制）、康復訓練、送飯、家居清潔和接送等，但根據顧問報告，現時接受上

述服務的長者僅有 3857 人，因此社會福利署須大幅加強這些服務。 
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6. 發展私營安老服務市場 

 
本公司對顧問報告建議引入社企及私人企業提供社區照顧服務表示歡迎，惟過往對

長者的家居照顧，包括家務助理、個人護理等，政策均向非政府機構傾斜，引入社

會企業及私人機構參與提供這類服務，當可彌補服務的不足。政府可以將一部份受

資助的社區護理及復康服務，以公開投標形式選定服務提供者，讓私人機構及社會

企業能夠參與，藉以扶助行業發展。同時，可考慮將現時只供非政府機構使用之社

區設施大樓、政府樓宇單位，以優惠租金開放給提供社區照顧的私人公司及社企租

用。鑑於長期護理及復康服務的成本甚高，政府應積極研究「錢跟人走」的資助形

式，讓合資格入住資助安老院的長者，如選擇社區照顧或私營安老院服務，仍然可

以透過計劃獲取資助，以協助有經濟困難長者選擇最合適的安老服務。 

 

改善現時院舍服務仍是當務之急 
 
本公司建議，當局現時當務之急，仍然是改善現時私營安老院的質素，讓有護理需要的

長者獲得照顧，包括引入評級機制，讓消費者有所依據，本公司曾一再指出，現時安老

院質素低落，根本原因在於社會福利署對住院長者的津貼太低，政府應增加住院長者的

綜援金額或改革資助形式，改善安老院服務，同時須引入評級機制，讓消費者有所依據。 

 

(完) 

 
 

長者家專業顧問有限公司 

二零一零年一月 


